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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Inflación se come ahorros de las Afore 
Fondos que administran caen 4% en el primer semestre, con minusvalías históricas por más de 
360 mil mdp 

 
Los fraudes se modernizan y aumentan 29% 
CDMX lidera en casos 

 
Costará 92% más tramo de Tren Maya 
Dan al Ejército la obra y advierten de opacidad 

 
Aristóteles intercedió en 2013 por Caro Quintero ante Peña Nieto 
Narcotráfico. El ex gobernador de Jalisco, asesinado en 2020, entregó una carta al Presidente 
en la que apuntaba: “Ya pagué mis delitos, le pido que me dé mi libertad, que la justicia me 
haga justicia” 

 
A fondo, la FGR contra la red de corrupción en Segalmex 
Boquete de 12 mil 806 mdp 

 
Obstáculos regulatorios limitan las energías limpias 
Especialistas. Hay centralización de operaciones y objetivos “mediocres” 

 
Utilidad de las afores se redujo 81.1% en el primer semestre del año 
Ganaron 1,410 mdp, a raíz del tope en comisiones 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ofrece AMLO abono gratuito para 2 millones de productores  
https://www.reforma.com/ofrece-amlo-abono-gratuito-para-2-millones-de-
productores/ar2438278 
Veracruz. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su 
Gobierno entregará abono gratuito a 2 millones de productores, gracias a la 
producción de fertilizantes. El Mandatario recorrió este fin de semana 
plantas de fertilizantes en Baja California Sur, Michoacán y Veracruz, así 
como instalaciones petroquímicas en esta última entidad. 
"Estamos en esta planta de urea, es fertilizante, es de las plantas que 
estamos rescatando con el propósito de producir los fertilizantes que se 
traduce en producir alimentos. Entregaremos de manera gratuita este 
abono a 2 millones de productores, ejidatarios y pequeños propietarios. 
 
Agudiza Morena pugna interna en el Senado; mesa directiva  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/agudiza-morena-pugna-interna-en-el-senado-
mesa-directiva/1527385 
En medio de las diferencias políticas que tienen en el interior del grupo 
parlamentario de Morena, con 20 legisladores que son abiertamente unos 
fuertes críticos de su coordinador, Ricardo Monreal, la bancada está inmersa 
en el proceso de decidir a quién respaldarán para que presida el Senado a 
partir de septiembre, si al moderado Alejandro Armenta o al radical José 
Narro Céspedes. En entrevista con Excélsior, ambos morenistas ofrecen su 
experiencia política como ventaja para generar diálogo y acuerdos 
legislativos, pero además, para no abonar a la polarización del pleno.  
Alejandro Armenta plantea la importancia de mantener una relación de 
diálogo con los poderes Ejecutivo y Judicial, “con estricto apego a la 
soberanía de poderes” y considera que la apuesta en la política siempre 
debe ser el diálogo y “cuando ya no hay política, hay guerra”.  
José Narro habla de la necesidad de servir a la Cuarta Transformación y 
anticipa que no generará división entre los morenistas por sus diferencias 
con el coordinador Ricardo Monreal. 
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El alto costo económico de varias leyes ha frenado su 
aprobación: Sánchez Cordero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/18/politica/005n1pol 
Los derechos humanos no pueden estar en la Constitución como meros 
deseos o enunciados, tienen que concretarse, es algo que el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador buscó corregir desde el inicio de 
su mandato, pese al altísimo costo económico para el Estado mexicano, 
resaltó la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero. 
En entrevista con La Jornada, precisó que hay varias reformas detenidas en 
esa cámara, que no han podido formalizarse por la elevada erogación 
presupuestal que representan, pero espera que sean aprobadas finalmente 
en el próximo periodo ordinario de septiembre. 
 
Piden eliminar moratoria constitucional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-eliminar-moratoria-constitucional 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, 
advirtió que no se cansará de impulsar la reforma electoral del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y llamó a los opositores a dejar atrás la 
moratoria constitucional. “Confío en que poco a poco vaya quedando atrás 
ese capítulo llamado moratoria constitucional, porque además los partidos 
políticos y sus legisladores están conscientes de que el pueblo de México 
requiere reformas de gran calado”, apuntó. Mier Velazco señaló que “a nadie 
le conviene mantener un Congreso paralizado”, sobre todo por los temas 
importantes que vienen, como el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2023. Por ello, reiteró que no quitarán en dedo del renglón para que la 
reforma electoral sea avalada en el pleno de San Lázaro. 
 
ASF frena avance del Sistema Anticorrupción a seis años de su 
creación, acusa su titular  
https://www.milenio.com/politica/asf-frena-avance-sistema-nacional-anticorrupcion-
titular 
El presidente del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), Francisco Raúl 
Álvarez, acusó que las reiteradas ausencias de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), encabezada por David Colmenares, han frenado el avance 
institucional del sistema, a seis años de su creación.  
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En entrevista con MILENIO, Álvarez Córdoba reprochó que, pese a los 
avances normativos alcanzados a lo largo de los últimos seis años, uno de 
los problemas fundamentales del mismo es que no ha habido un buen 
impulso institucional para que se traduzcan en prácticas concretas y así 
prevenir la corrupción y controlarla.  
“Para muestra basta un botón, y es público y conocido de todos, que 
algunos integrantes del Comité Coordinador del SNA no han cumplido con 
la responsabilidad básica de presentarse a reuniones, de Órgano de 
Gobierno o del Comité Coordinador, que resultan trascendentes para 
avanzar en la lucha contra la corrupción; puntualmente, te lo comento, es el 
caso de la Auditoría Superior de la Federación”, señaló. 
 
Inhiben inversiones reguladores frágiles  
https://www.reforma.com/inhiben-inversiones-reguladores-fragiles/ar2438353 
Ciudad de México. - El debilitamiento del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) y de la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) este sexenio desincentiva la inversión, advirtieron 
expertos. Durante este sexenio, ambos organismos reguladores han sido 
señalados de onerosos, su existencia está amenazada y han sufrido 
desmantelamiento al tener sus plenos incompletos. Michel Hernández 
Tafoya, director de Observatel, mencionó que el no respetar la Constitución 
sobre cuántos comisionados debe haber en cada uno de los reguladores y 
el proceso para su nombramiento disminuye la confianza de las empresas 
en el País. "El hecho que a nivel constitucional se obligue a tener 
reguladores, como el IFT y la Cofece, con siete comisionados y comisionadas 
y que cuenten con sólo cuatro y no pase nada resta muchísima certidumbre 
a cualquier participante en los mercados", comentó Hernández. 
 
Aumentará 92% costo de Tramo 5 de Tren Maya  
https://www.reforma.com/aumentara-92-costo-de-tramo-5-de-tren-maya/ar2438330?v=3 
Ciudad de México. - El costo de construir el Tramo 5 del Tren Maya a través 
de la selva de Quintana Roo aumentó en 92 por ciento, al pasar de 31 mil 
millones de pesos a 59 mil 603 millones de pesos, que saldrán por completo 
del erario. La obra del Tramo 5, que va de Cancún a Tulum, se dividió en dos 
partes, la norte y la sur, y ambas están suspendidas desde abril pasado por 
orden de un juez federal, debido a que se iniciaron los trabajos en la selva 
sin tener Manifestación de Impacto Ambiental (MIA).  
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El costo actualizado fue confirmado al publicarse, el pasado viernes, la MIA 
para el subtramo norte de Cancún a Playa del Carmen.  
Originalmente, el trazo de todo el Tramo 5 iba por la carretera federal 307, 
pero desató protestas por las afectaciones en las zonas urbanas que cruzaba 
y fue movido 8 kilómetros hacia la selva, donde ahora se tendrán que 
desmontar 808 hectáreas de vegetación. 
 
Aristóteles Sandoval intercedió en 2013 por Caro Quintero ante 
Peña Nieto  
https://www.milenio.com/policia/aristoteles-sandoval-intercedio-2013-caro-quintero-pena 
En 2013, Rafael Caro Quintero solicitó al entonces presidente Enrique Peña 
Nieto interceder por él para obtener su libertad a través de una carta que le 
habría sido entregada por el ex gobernador de Jalisco, Jorge Aristóteles 
Sandoval.  Seis meses después, el capo sinaloense salió caminando del penal 
de Puente Grande. Esto de acuerdo con Elizabeth Castro Cárdenas, 
directora operativa de la Industria Jalisciense de Rehabilitación Social, quien 
aseguró que ella entregó la carta de Caro Quintero al gobernador para que 
a su vez fuera enviada a Peña Nieto. 
 
Operó red de corrupción en Segalmex con firmas fachada  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/18/politica/002n1pol 
Investigaciones de la Fiscalía General de la República (FGR), la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) y la Secretaría de la Función Pública (SFP), 
en coordinación con la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), revelan que 
desde la Dirección de Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria 
(Segalmex), a cargo de René Gavira Segreste, operó una red de corrupción 
que abarcó a los tres organismos encargados de garantizar la producción y 
abasto de productos alimenticios de primera necesidad para la población 
más vulnerable –leche, maíz, frijol, arroz, trigo– y que además se ocupan de 
fijar precios de garantía para pequeños productores agrícolas y 
agropecuarios del país.  
 
Peña Nieto palomeará a candidato en Edomex  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pena-nieto-palomeara-candidato-en-edomex 
En 2023, el Estado de México vivirá “la madre de todas las batallas”, porque 
no sólo se decidirá ahí una gubernatura, sino un proyecto de nación, 
asegura el presidente del PRI en esa entidad, Eric Sevilla Montes de Oca. 
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En entrevista con EL UNIVERSAL, el dirigente tricolor explica que la ruta para 
la definición de la candidatura la construirá el PRI con el PAN y el PRD, como 
parte de la coalición Va por México, pero todavía no hay acuerdo sobre el 
método para la selección de la candidata o el candidato, por lo que dialogan 
para evitar romper la alianza. Afirma que el PRI escuchará y tomará en 
cuenta opiniones de “militantes distinguidos”, como el gobernador del 
Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, y el expresidente de México, 
Enrique Peña Nieto, en la definición de la candidatura. 
 
Los fraudes se modernizan y aumentan 29%; CDMX lidera en 
casos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-fraudes-se-modernizan-y-aumentan-29-cdmx-
lidera-en-casos/1527386 
Con nuevos métodos en los que predominan los engaños cibernéticos, la 
denuncia de fraudes creció 29.3% durante la pandemia, al pasar de 73 mil 
583 durante 2020 a 95 mil 198 en 2021. De acuerdo con cifras del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), entre el 1 de 
diciembre de 2018 y el pasado 31 de mayo se ha denunciado la comisión de 
291 mil 840 fraudes. Entre las formas destacan los engaños en compra-venta 
de bienes muebles e inmuebles, en el préstamo de dinero, a través de 
aplicaciones y el robo de celulares para pedir dinero a los contactos de los 
afectados. Las entidades con más carpetas de investigación abiertas por 
casos de fraude, entre 2019 y mayo pasado, son la Ciudad de México, con 57 
mil 607 casos; el Estado de México, con 39 mil 616; Jalisco, con 26 mil 514 
casos; Nuevo León, con 15 mil 547, y Puebla con 12 mil 702. 
 
Inflación se come ahorros de las Afore  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alta-inflacion-hace-retroceder-un-ano-ahorro-en-
afore 
la pérdida de valor de estos recursos administrados en las Afore es de más 
de 4% y, a la par, se han presentado minusvalías históricas por más de 360 
mil millones de pesos. Con cifras de la Comisión Nacional del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (Consar) al cierre de junio pasado, los recursos 
administrados por las Afore totalizaron 4 billones 966 mil millones de pesos, 
mismo rango que tenían en junio de 2021. Este indicador alcanzó un 
máximo de 5 billones 246 mil millones de pesos al cierre del año pasado, 
después de varios meses con buen desempeño como parte de la 
recuperación en los mercados financieros luego del golpe por la pandemia. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-pan-quiere-alcanzar-
las-corcholatas 
Nos cuentan que, hasta los oídos del dirigente nacional panista, Marko 
Cortés, ya llegaron propuestas para que el PAN comience la exposición de 
sus aspirantes presidenciales para 2024 y no se queden nada más viendo 
cómo las corcholatas de Morena se placean por todo el país. El diputado 
federal Juan Carlos Romero Hicks fue uno de los que hizo ver esta situación 
y propuso organizar foros en los que participen todos, incluido él. Nos 
comentan que don Juan Carlos ya platicó con varios gobernadores y 
exgobernadores, y supuestamente le manifestaron su anuencia y algunos 
hasta su apoyo. Pero la competencia no estará fácil, ya que según don 
Marko, hay por lo menos una decena de panistas que quieren la 
candidatura. Y faltan los de los otros partidos de la alianza Va Por México. A 
ver si salen del pasmo. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-18/op230347 
DICEN QUE el gobierno de México capturó a Rafael Caro Quintero gracias al 
reclamo de Estados Unidos que nomás no ve claro con su socio del sur ni en 
comercio, ni en energías limpias y mucho menos en seguridad. 
DE AHÍ que resulta curioso -pero no sorprendente- que la propia DEA haya 
presumido que sus agentes participaron en el operativo para capturar al 
viejo capo. Eso provocó que de inmediato saltara a negarlo el representante 
diplomático de México, Ken Salazar, ¡perdón!, es el embajador de Estados 
Unidos. CONOCIENDO al presidente Andrés Manuel López Obrador, lo más 
probable es que en su mañanera de hoy se lamente por la falta de 
consideración para un criminal de la tercera edad acusado de narcotráfico 
y homicidio, pero no de los 14 marinos que murieron tras haber participado 
en el operativo de captura. 
Y ES QUE, si una golondrina no hace verano, la detención de un narco 
tampoco cambia la política de seguridad de brazos caídos ante el crimen. 
Lo de Caro Quintero fue apenas una ofrenda para Washington, por lo que 
los delincuentes en México pueden estar tranquilos, ya que seguirán 
recibiendo abrazos. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-pan-quiere-alcanzar-las-corcholatas
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-pan-quiere-alcanzar-las-corcholatas
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-18/op230347


 

 

 

 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1437 
Que mientras la coalición lopezobradorista y la alianza opositora Va por 
México en la Cámara de Diputados mantienen en suspenso la fecha de 
inicio del parlamento abierto sobre la reforma electoral, los legisladores de 
Morena, encabezados por Ignacio Mier, decidieron adelantarse y llevar el 
debate no solo a plazas públicas y distritos electorales, como ocurrió con la 
ley eléctrica, sino a universidades públicas y privadas para socializar el tema 
y sumar apoyos a la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Políticos, abogados, empresarios: su vida en el Reclusorio Norte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/politicos-abogados-
empresarios-su-vida-en-el-reclusorio-norte 
En el Reclusorio Norte conviven políticos, abogados y empresarios –algunos 
antagónicos– conocidos en sus ámbitos y cuyos casos han sido mediáticos. 
El exgobernador Javier Duarte, el abogado Juan Collado, el empresario 
Alonso Ancira, el exdirector de Pemex Emilio Lozoya, el exsenador Jorge Luis 
Lavalle y el litigante Jesús Hernández Alcocer tienen sus historias dentro de 
este penal construido en 1974 en la Ciudad de México.  
De los personajes mencionados, el exgobernador de Veracruz Javier Duarte 
es quien lleva más tiempo en el Reclusorio. Tras ser extraditado de 
Guatemala, en julio de 2017, fue trasladado a este penal. 
 
Salvador García Soto 
La SEP y la educación, en medio de la sucesión  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-sep-y-la-educacion-en-
medio-de-la-sucesion 
La disputa que se aproxima en la Secretaría de Educación Pública, con la 
inminente salida de la maestra Delfina Gómez, para enfilarse a la 
candidatura por el gobierno del Estado de México, no será sólo por ver quién 
ocupa el cargo. Con el nombre del nuevo secretario a quien designe el 
presidente López Obrador se definirá también el rumbo que tomará la 
educación pública en el país: si se ahonda en el modelo educativo ideológico 
e ideologizante que viene impulsando la 4T en estos cuatro años o si se opta 
por mantener los equilibrios y la moderación en el sistema educativo 
nacional. Pero, además, por los dos nombres que más suenan en este 
momento para ocupar el despacho que fuera de José Vasconcelos, el del 
doctor Juan Ramón de la Fuente y el del subsecretario Luciano Concheiro, 
está claro que lo que se viene en la SEP también es una reedición de la 
eterna pugna de este sexenio entre los técnicos o moderados y los más 
duros y radicales de la 4T.  
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Héctor de Mauleón 
Kamala Harris entregó las pistas para capturar a Caro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/kamala-harris-entrego-las-
pistas-para-capturar-caro 
Existe la versión, surgida del círculo cercano al presidente López Obrador, 
de que durante la visita realizada a Washington la semana pasada, la 
vicepresidenta Kamala Harris informó al mandatario mexicano que un 
equipo de la DEA había localizado en Choix, Sinaloa, al narcotraficante 
Rafael Caro Quintero.  
Después de una tensa reunión, en la que se puso sobre la mesa la 
preocupación de Estados Unidos ante la actitud que el gobierno de AMLO 
ha adoptado con respecto a la persecución de narcotraficantes que han 
introducido cantidades importantes de droga a Estados unidos, Harris 
ofreció entregar a la Marina la información que un equipo de la DEA —al que 
la titular de esa agencia, Anne Milgram, tiene operando en San Diego, 
California— había logrado recabar desde hacía tres meses. 
 
Sergio Sarmiento 
Capo sin guerra  
https://www.reforma.com/capo-sin-guerra-2022-07-18/op230349 
"Oficialmente ya no hay guerra. Nosotros queremos la paz". Andrés Manuel 
López Obrador, 30.1.2019 
CUERNAVACA.- Es quizá el triunfo más grande de la ya no existente "guerra 
contra las drogas" en estos tiempos de "abrazos y no balazos"... si no 
contamos, por supuesto, la detención de Ovidio Guzmán el 17 de octubre de 
2019, antes de su liberación. Rafael Caro Quintero fue sin duda en su 
momento uno de los capos más poderosos del narcotráfico. En la década de 
1980 participaba, junto con Miguel Ángel Félix Gallardo y Ernesto Fonseca 
Carrillo, en el cártel de Guadalajara, el cual sí era un verdadero cártel, un 
monopolio que controlaba el tráfico de drogas en México en alianza con las 
mafias colombianas de la cocaína. Se le atribuye haber sido el dueño de El 
Búfalo, un rancho de marihuana en Chihuahua de mil hectáreas intervenido 
por cientos de efectivos del Ejército en noviembre de 1984. 
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Carlos Marín 
Lo que salpica el caso Caro Quintero  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-que-salpica-el-caso-
caro-quintero 
La reaprehensión de Rafael Caro Quintero retrata dos bochornosas 
realidades: la turbia relación en materia de seguridad entre México y 
Estados Unidos, y el contradictorio y doblegable sistema judicial mexicano. 
Mientras la directora de la agencia antidrogas Anne Milgram aseguró a sus 
subordinados que “el increíble equipo de la DEA en México trabajó en 
colaboración con las autoridades mexicanas”, el embajador Ken Salazar 
“aclaró” que “ningún personal de los Estados Unidos participó en la 
operación táctica que resultó en el arresto de Caro Quintero”, cuya 
detención “fue realizada exclusivamente por el gobierno mexicano”. 
Lo que no negó es que la DEA participó con información y en la estrategia 
empleadas por la Marina Armada. 
 
Enrique Quintana 
¿Viene una recesión en México?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/18/viene-una-
recesion-en-mexico/ 
Algunos lectores me han preguntado si es inminente una recesión en 
México. 
La respuesta es claramente no. Al menos, no todavía. 
Es cierto que la respuesta de los bancos centrales a la elevada inflación 
aumentando con más fuerza que lo previsto las tasas de interés puede 
conducir a una desaceleración de la demanda y en algunos países a una 
recesión, sí. 
Sin embargo, los datos con los que se cuenta hasta ahora en nuestro país 
indican que no es inminente que el menor ritmo crecimiento se traduzca 
en una caída de la actividad económica, al menos durante este año y quizás 
tampoco en el 2023. 
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Darío Celis 
Emisoras dejan México y apuntan a EU  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/18/emisoras-dejan-mexico-y-
apuntan-a-eu/ 
EN SEPTIEMBRE SE publicará la Oferta Pública de Adquisición (OPA) de 
Bachoco, acto previo con el que la empresa de la familia Bours se uniría a 
una ya larga lista de empresas que abandonan el mercado bursátil. 
El mercado se está acabando. El valor en dólares de las compañías 
mexicanas está casi 50% por debajo de lo que valían hace 20 años, lo que 
está llevando a sus accionistas a deslistarse. La productora de huevos y 
carne de pollo que capitanea Francisco Javier Robinson Bours está en esa 
ruta, lo mismo que Aeroméxico, dirigida por Andrés Conesa, que 
igualmente ya anunció esa decisión. Antes lo hicieron Elementia y Fortaleza 
de Carlos Slim y Antonio del Valle, IEnova que preside Carlos Ruiz Sacristán, 
Biopappel de Miguel Rincón, Lala de Eduardo Tricio, Grupo Pochteca que 
comanda Armando Santacruz, Maxcom de Enrique Castillo Sánchez 
Mejorada y General de Seguros que dirige Fernando Álvarez. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Una captura conveniente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/18/una-captura-
conveniente/ 
La captura de Rafael Caro Quintero fue rápida y aséptica. Los comandos 
especiales de la Marina, en coordinación con la DEA, concretaron una 
operación como en los viejos tiempos, sorpresiva, quirúrgica y efectiva. Caro 
Quintero, uno de los fundadores del Cártel de Guadalajara, había sido 
perseguido por la DEA desde 2013, cuando por un tecnicismo legal que 
extrañamente no fue atajado por la Procuraduría General de la República, 
fue puesto en libertad. La velocidad con la que hicieron los trámites para 
que saliera de la cárcel agregaron sospechas al caso: en media hora se 
llenaron todas las formas y juntaron todas las firmas de un proceso que, con 
influencias y las mejores intenciones, demora cuando menos ocho horas. El 
gobierno del presidente Enrique Peña Nieto no se la acabó. La protesta de 
Estados Unidos fue tan fuerte, que México inició otro proceso para 
capturarlo, lo que nunca logró. 
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Martha Anaya 
¿Dónde está la a Secretaría de Gobernación?  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/18/donde-esta-la-secretaria-de-
gobernacion-422759.html 
Realmente angustiado, el exdirector de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) José Luis Luege Tamargo pregunta directamente al secretario de 
Gobernación: ¿La sequía no es un desastre natural? 
— ¡Tan desastre natural es la sequía, como desastre natural es un terremoto, 
y como es un desastre natural una inundación!—, suelta el propio ingeniero, 
para evidenciar lo que considera “una falla gravísima del gobierno federal 
que me preocupa”. 
La declaración de Emergencia por Sequía realizada por la Conagua hace 
unos días, es correcta —opina—, pero debería detonar otras acciones de 
gobierno. ¡La declaratoria de desastre natural!, para empezar. 
¿Para qué? Para allegar los recursos económicos que, también con 
urgencia, se requieren ante la situación. Recursos que antes se obtenían a 
través del hoy desaparecido Fondo Nacional de Desastres (Fonden). 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/18/opinion/008o1pol 
Rafael Caro Quintero fue detenido más como emblemática ofrenda para la 
administración Biden o trofeo de honor para la DEA que como verdadero 
jefe importante del crimen organizado en México. Caro fue, pero ya no era. 
Luchaba por consolidarse como jefe de un cartel regional menor, el de 
Caborca, en cruel batalla contra los hijos de Joaquín Guzmán Loera. 
Caro Quintero fue requerido tres días después de la reunión de los 
presidentes López Obrador y Biden en la Casa Blanca. El martes 12 se 
produjo tal encuentro y por la tarde de ese día se dio a conocer un 
comunicado conjunto en el que México acepta volver a la senda de la 
cooperación, las acciones conjuntas y los grupos binacionales de trabajo en 
el combate del crimen organizado (https://bit.ly/3REgehf). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/18/opinion/006o1eco 
Habitantes de diversas comunidades de los municipios rurales de Allende y 
Montemorelos incendiaron tubería PVC perteneciente a los Servicios de 
Agua y Drenaje (SAD) de Monterrey para evitar que los tubos fueran 
conectados al río Ramos y abasteciera agua a los habitantes de la zona 
metropolitana de la capital del estado, narra nuestro corresponsal Raúl 
Robledo. Agrega: “La molestia surgió tras el anuncio del gobierno que 
encabeza el emecista Samuel García de sacar 500 litros de agua por 
segundo del río Ramos, localizado en esa región citrícola, a fin de abastecer 
por otros medios a la zona metropolitana de Monterrey…” Las acciones de 
protesta por la sequía que están ocurriendo también en otras ciudades del 
país puede llevar a situaciones todavía más violentas. Existe la convicción 
entre los consumidores de que el gobierno está entregando el agua a las 
grandes empresas a expensas de las comunidades. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 18/07/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5658365&fecha=18/07/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se da a conocer que la Procuraduría Agraria, 
Organismo Descentralizado de la Administración Pública Federal, 
suspenderá la recepción de documentación emanada de los diversos 
órganos judiciales y jurisdiccionales del 18 al 29 de julio y del 19 al 30 de 
diciembre de 2022, inclusive, tanto en oficinas centrales como en sus 
representaciones estatales y residencias. 
 
Cuarta Jornada Bienestar para la Familia llega a Tecate  
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/cuarta-jornada-bienestar-para-la-familia-llega-a-
tecate/ 
Baja California. - Los módulos de atención del Gobierno Federal en 
colaboración con el municipio de Tecate y el Congreso del Estado, llegaron 
al poblado “Mi Ranchito-Encinal”, para brindar atención a las comunidades 
rurales de esta zona. Jesús Alejandro Ruiz Uribe, delegado federal único en 
Baja California, encabezó las acciones de la 4ta. Jornada del Bienestar para 
la Familia, en la que participaron dependencias como IMSS, Registro Agrario 
Nacional, Procuraduría Agraria, Bienestar Social Federal, Seguridad Pública 
y Protección Ciudadana, por mencionar algunas. En las mesas de atención 
atendió el tema del poblado Jardines del Rincón, que buscan obtener los 
títulos de propiedad de sus predios y mejoras de su acceso vial a la 
comunidad, problemática que vienen arrastrando desde 1984. 
 
Cierran camino por intento de despojo  
https://tribunacampeche.com/yucatan/2022/07/17/cierran-camino-por-intento-de-despojo/ 
Yucatán. - Los conflictos ejidales surgen en diferentes puntos de la entidad, 
donde las acusaciones de despojo involucran a supuestos empresarios que 
intentan apoderarse de terrenos ejidales. Ayer por la tarde, un grupo de 
comuneros cerró un camino de terracería que une una comunidad con el 
Municipio de Yaxkukul. Usuarios de redes sociales compartieron imágenes 
del bloqueo mediante el cual exigen el pago de un terreno que 
supuestamente un empresario intenta apoderarse.  
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Todo indica que un representante del empresario acudió al lugar y llegaron 
a un acuerdo, sin embargo, los ejidatarios advirtieron que de no recibir el 
pago cerrarán de nuevo el camino. También, ayer por la tarde Desde el 
Balcón publicó que ejidatarios del Municipio de Dzan bloquean un tramo 
de la carretera Ticul-Oxkutzcab, a la altura de Yotholín, donde colocaron 
ramas y llantas a las cuales prendieron fuego. Esta protesta tuvo su origen 
debido al conflicto entre dos grupos de comuneros por tierras ejidales, 
luego de que ayer por la mañana un grupo de ellos impidió que personal de 
la Procuraduría Agraria realizara la medición de tierras en Plan Chac, 
Polígono 2. 
También esta semana, ejidatarios de Sotuta de Peón, comunidad del 
Municipio de Tecoh, denunciaron que un empresario los despojó de 40 
hectáreas de terreno de uso común y donde ahora se siembra henequén. 
 
Atiende SGG a la comunidad de San Quintín  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/676095/atiende-sgg-a-la-
comunidad-de-san-quintin.html 
Baja California. - En compañía de distintas dependencias, el secretario 
general de Gobierno, Catalino Zavala Márquez, realizó una gira de trabajo 
por el municipio de reciente creación San Quintín, donde atendió diversos 
temas ciudadanos con la comunidad. Acompañado de personal de la 
Procuraduría Agraria, Zavala Márquez se reunió con los representantes del 
ejido Francisco Villa, Julia Ramírez de Jesús y Porfirio Javier Arana, para 
atender la solicitud de regularización de la tenencia de la tierra.  
Por otro lado, junto a la directora del Instituto de la Mujer (INMUJER), Karla 
Pedrín Rembao, se reunió con el presidente del Concejo Municipal 
Fundacional de San Quintín para generar vínculos de coordinación y 
transversalidad en materia de atención a la mujer con las instancias del 
gobierno municipal.  
 
Ejidatarios de Pomuch acuerdan ceder más terrenos al Tren 
Maya para construcción de un puente  
https://www.poresto.net/campeche/2022/7/16/ejidatarios-de-pomuch-acuerdan-ceder-
mas-terrenos-al-tren-maya-para-construccion-de-un-puente-344303.html 
Campeche. - En asamblea ejidal convocada en primera ocasión, 580 
ejidatarios por mayoría aprobaron el uso de tierras ejidales para la 
construcción del puente de Pomuch, para librar el paso del Tren Maya, dijo 
el comisario Ermilo Aké Cohuó.  
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Los ejidatarios lograron reunirse en la primera convocatoria, donde al ser 
puesta a consideración de la asamblea la aprobación del uso de 11 mil 478.84 
metros cuadrados, la Asamblea aprobó por mayoría los puntos de la 
convocatoria, por lo que firmaron el acta para su registro ante el Registro 
Agrario Nacional (RAN), y entonces el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) pagará al ejido la cantidad de cuatro millones 591 mil 536 
pesos. La asamblea inició con el pase de lista, en donde el secretario del 
ejido, José Gabino Uitz Yah, fue el encargado de la actividad, y al final se 
contabilizó a 580 ejidatarios que conforman más del 50 por ciento más uno 
del padrón. Como primer punto, eligieron a los integrantes de la mesa de 
debates que estuvo encabezada por Armando Collí Mis, Gildardo 
Hernández, quien fue el secretario, y Gloria Uc como escrutadora. En el 
segundo punto un emisario de Fonatur presentó imágenes de la superficie 
que se afectará con el nuevo trazo del proyecto Tren Maya para la 
construcción del puente. 
Seguidamente, la Procuraduría Agraria (PA) explicó los pasos a seguir para 
la expropiación de tierras, ejidales en este caso. 
 
Ejidatarios de Dzan, Yucatán, acuerdan reunión con la 
Procuraduría Agraria tras bloqueo carretero  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/16/ejidatarios-de-dzan-yucatan-acuerdan-
reunion-con-la-procuraduria-agraria-tras-bloqueo-carretero-344302.html 
Yucatán. - Ejidatarios bloquearon la carretera federal Mérida-Chetumal en 
ambos sentidos por espacio de cuatro horas, a la altura del crucero de Dzan, 
por un conflicto de tierras de hace poco más de una década. 
Los comuneros no levantaron el bloqueo de la vía sino hasta después de que 
acordaron con la Procuraduría Agraria tener una reunión este lunes 18 de 
julio para solucionar el pleito que se originó hace más de 10 años cuando se 
repartieron mil hectáreas del ejido a nuevos campesinos apoyados por el 
entonces diputado local Javier Novelo. El problema se originó con el 
crecimiento poblacional del municipio y la construcción de tramos 
carreteros, pues los campesinos beneficiados con las tierras se apropiaron 
de más hectáreas de las que les correspondían; ante esto, los ejidatarios han 
demandado que la Procuraduría Agraria delimite las propiedades. 
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Llaman a proteger la selva  
https://www.pressreader.com/mexico/diario-de-yucatan/20220716/282067690658618 
Yucatán - Coincidiendo con la Sesión del Consejo de la Comisión para la 
Cooperación Ambiental, la comunidad maya de Ixil presentó ante los 
medios de comunicación una denuncia comunitaria que ejemplifica los 
efectos devastadores que está teniendo la especulación inmobiliaria en 
Yucatán, informa un boletín. La sesión reunió en Mérida a los secretarios de 
Medio Ambiente de México, Estados Unidos y Canadá. Jorge Yam Ek, uno 
de los denunciantes de Ixil, señaló: “Nuestra denuncia ante la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) tiene como fin que investigue 
el desarrollo inmobiliario Aludra, impulsado por Gamkov Desarrollos”.  
“Esa empresa está vendiendo lotes en nuestro territorio de manera 
fraudulenta, y seguramente sin autorización ambiental”, dijo. 
“Se trata de tierras ejidales que pretenden despojar a nuestra comunidad, 
por lo que mandamos copia de nuestra denuncia al Procurador Agrario”. 
Alejandra Kantún Chim, otra de las denunciantes, agregó: “El área afectada 
tiene un gran valor ecológico. Es un área de selva caducifolia colindante con 
ecosistemas amenazados y protegidos, como el calichal, la sabana yucateca, 
el manglar y la ciénaga”. 
 
Pobladores de Ixil denuncian ante Profepa a "lotera" Aludra por 
devastar más de 5 mil hectáreas  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/15/pobladores-de-ixil-denuncian-ante-profepa-
lotera-aludra-por-devastar-mas-de-mil-hectareas-344125.html 
Yucatán. - La comunidad de Ixil presentó una denuncia ante la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) contra el desarrollo 
inmobiliario Aludra, que se dedica a la venta de lotes de inversión. El motivo 
de la queja es la destrucción de alrededor de 5 mil 300 hectáreas de uso 
común, afectando el ambiente y realizando diversas formas de fraude, piden 
a la Procuraduría Agraria y a las autoridades que tomen cartas en el asunto, 
dijo Sergio Oceransky, de la fundación Yansa.  
“Aludra es sólo un ejemplo de un modelo de desarrollo urbanístico irracional 
y destructivo que afecta a muchas comunidades de la Península, 
especialmente en los municipios costeros. Se están vendiendo lotes en 
numerosas áreas donde el ordenamiento ecológico vigente no permite 
construir, a menudo en tierras de propiedad social ilegalmente privatizadas.  
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Estas áreas de gran importancia ecológica son también sumamente 
vulnerables al impacto del cambio climático. Los ecosistemas que se están 
destruyendo son vitales para mitigar los impactos de huracanes e 
inundaciones y para hacer frente a la subida del nivel del mar. Las 
autoridades ambientales y agrarias deben fortalecer el marco legal y las 
políticas públicas para poner fin a este tipo de desarrollos y clausurar los que 
se hayan iniciado de forma irregular”, añadió. 
 
Pobladores de Dzan bloquean vías por conflicto de tierras 
ejidales  
https://depesoyucatan.com/policia/pobladores-de-dzan-bloquean-vias-por-conflicto-de-
tierras-ejidales/ 
Yucatán. - Ejidatarios de Dzan bloquearon el camino a elementos de la 
policía municipal, Secretaría de Seguridad Pública y Guardia Nacional 
quienes acudieron a apoyar a empleados de la Procuraduría Agraria de 
Yucatán para realizar la medición de tierras de una zona conocida como 
“Polígono”, en este municipio. El conflicto se debe a un añejo caso de 
limitación de tierras en una zona ejidal del municipio de Dzan.  
Cerca del 2003, ejidatarios de la zona fueron beneficiados por el tribunal 
agrario con unas 1000 hectáreas de terreno repartidas entre 100 pobladores, 
sin embargo, en últimas fechas autoridades de la comisaría de Dzan solicitó 
a la Procuraduría Agraria la medición de las tierras para establecer límites 
legales. 
 
Tribunales Agrarios del Edomex, celebran 30 años de su 
creación en el país  
https://encontacto.news/2022/07/16/tribunales-agrarios-del-edomex-celebran-30-anos-de-
su-creacion-en-el-pais/ 
Estado de México. - En el 30 aniversario de la instalación de los primeros 34 
tribunales agrarios en todo el país, los órganos jurisdiccionales han logrado 
dar certidumbre, justicia, armonía y paz en el campo, afirmó Luis Modesto 
Ponce de León Armenta, magistrado del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 24, con sede en la Ciudad de Toluca. 
Al clausurar la ceremonia, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, representante 
de la Procuraduría Agraria en el Estado de México distinguió la labor de 
todos los trabajadores del organismo federal en el territorio estatal y 
enfatizo un reconocimiento al magistrado Ponce de León Armenta a quien 
llamó uno de los ideólogos de los tribunales agrarios. 
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Por su parte Gonzalo Estrada dijo a nombre del Procurador Agrario federal 
Luis Rafael Hernández Palacios Mirón que somos unos privilegiados en el 
Estado de México, ya que en la problemática del campo hay la colaboración 
de las diferentes instancias de gobierno para llevarles soluciones… 
 
En San Andrés realizan la Mesa Itinerante de Regularización de 
Tenencia de la Tierra  
https://www.masnoticias.mx/en-san-andres-realizan-la-mesa-itinerante-de-regularizacion-
de-tenencia-de-la-tierra/ 
Veracruz, Xalapa. - La Dirección General de Gobernación (DGG) realizó 
exitosamente la Mesa Itinerante de Regularización de Tenencia de la Tierra 
en el municipio de San Andrés Tuxtla.   
Por ello, este viernes en el municipio de San Andrés Tuxtla, se realizó con 
éxito la «Mesa Itinerante de Regularización de Tenencia de la Tierra”, 
encabezada el Mtro. Alberto Ángel Cobos Márquez, Director General de 
Gobernación, el Ing. Edgar Antemate Caixba, Regidor 4°, en representación 
de la Dra. María Elena Solana Calzada, Alcaldesa de San Andrés Tuxtla. 
Se contó con gran concurrencia de sanandrescanos que acudieron a 
asesorarse y orientarse en temas tales como:  
Regularización en tenencia de la tierra.  
Materia Agraria. 
Programas Agropecuarios. 
En este evento participaron representantes de las dependencias federales: 
Procuraduría Agraria: 
Lic. Alejandra Ruíz Alarcón, Visitador Agrario. 
Lic. Irma Hernández Villalobos, Visitador Agrario. 
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Sector Agrario 
 
 

Entrega Sedatu tres escuelas reconstruidas en el Estado de 
México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-tres-escuelas-reconstruidas-en-el-
estado-de-mexico 
Estado de México, Atlautla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) en coordinación con el Instituto Nacional de la 
Infraestructura Física Educativa (Inifed), entregó tres planteles educativos 
rehabilitados a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) en el 
Estado de México. En el municipio de Atlautla, se reparó el Centro de 
Bachillerato Tecnológico (CBT) con cerca de 200 mil pesos en beneficio de 
84 estudiantes y 19 maestros.  
En Amecameca de Juárez se rehabilitaron aulas dañadas de la Preparatoria 
Oficial No. 253 y la Escuela de Bellas Artes, con un recurso de 460 mil pesos, 
beneficiando a una matrícula de casi 300 estudiantes y 41 docentes. 
 
Invierte Sedatu más de 10 mil millones de pesos para el 
desarrollo de zonas metropolitanas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-10-mil-millones-de-pesos-
para-el-desarrollo-de-zonas-metropolitanas 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), ha invertido más de 10 mil millones de pesos (mdp) para impulsar 
el desarrollo de las zonas metropolitanas, enfrentar las desigualdades y 
promover el bienestar de las y los mexicanos, informó el titular de esta 
dependencia, Román Meyer Falcón. Durante su mensaje en el Encuentro 
Nacional de Zonas Metropolitanas organizado por la Asociación de 
Autoridades Locales de México (AALMAC), el secretario Meyer Falcón 
informó que se han actualizado 20 programas metropolitanos para 
fomentar el derecho a la ciudad, la equidad, resiliencia y sostenibilidad. 
“Consideramos que es de suma importancia promover instrumentos de 
planeación metropolitana como la base para ponernos de acuerdo en 
materia de seguridad, servicios básicos, temas de movilidad, desarrollo 
urbano, inversión e infraestructura en los tres órdenes de gobierno”, apuntó 
el funcionario. 
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-tres-escuelas-reconstruidas-en-el-estado-de-mexico
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-tres-escuelas-reconstruidas-en-el-estado-de-mexico
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-10-mil-millones-de-pesos-para-el-desarrollo-de-zonas-metropolitanas
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-10-mil-millones-de-pesos-para-el-desarrollo-de-zonas-metropolitanas


 

 

 

 
Programa de Mejoramiento Urbano en Nextlalpan, Estado de 
México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/ficha-informativa-308503 

• La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
informa que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 
concluyó seis obras de infraestructura en San Miguel Xaltocan, 
municipio de Nextlalpan. 

• Se invirtieron más de 182 millones de pesos (mdp) en las siguientes 
obras: 

1. Cancha, espacio público y locales comerciales. 
2. Centro de Salud San Miguel Xaltocan. 
3. Escuela secundaria. 
4. Jardín de niños. 
5. Mercado, módulo deportivo y su entorno urbano en Santa Inés. 
6. Plaza Cívica Xaltocan. 

 
A propósito de la sentencia sobre el predio El Petacal del Ejido 
San Isidro ubicado en Jalisco, se informa lo siguiente:  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/ficha-informativa-308346 

• En términos de ley se dio posesión de una superficie complementaria 
de 121 hectáreas de un total de 280 hectáreas a los campesinos del 
Ejido San Isidro. 

• Con esta entrega se da certeza a los ejidatarios que se resolverá un 
conflicto de más de 80 años. 

• La entrega cumplimenta la resolución presidencial del 23 de agosto de 
1939 que concedió por concepto de dotación de ejido al poblado San 
Isidro una superficie total de 536 hectáreas. 

• Restan por entregar 160 hectáreas, debido a encontrarse una parte 
cultivadas y otra ocupada; por lo que se dará el acompañamiento a los 
ejidatarios para la ejecución complementaria en términos de la 
resolución presidencial. 

• Lo anterior reafirma el compromiso del Gobierno de México en favor 
de las y los ejidatarios del país. 
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Los Centros Coordinadores del INPI son el epicentro de 
atención a los pueblos del México Profundo  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/los-centros-coordinadores-del-inpi-son-el-epicentro-de-
atencion-a-los-pueblos-del-mexico-profundo-308524 
Oaxaca. - Las bandas filarmónicas de las comunidades zapotecas y 
chinantecas de la sierra norte del estado de Oaxaca, hicieron vibrar las 
montañas con sus notas musicales, al son de sus sones y jarabes, durante 
las conmemoraciones por el L aniversario de la fundación del Centro 
Coordinador de Pueblos Indígenas (CCPI) de Guelatao de Juárez. 
Desde que fue fundado por el Profesor Reynaldo Salvatierra Castillo, han 
transcurrido 50 años de que el personal de este centro del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI), ha puesto su mejor empeño para atender 
las legítimas demandas y aspiraciones de vida en las comunidades 
asentadas en los distritos de Ixtlán de Juárez y Villa Alta; que mejor forma de 
celebrarlo, que compartiendo su cultura milenaria, sus costumbres y 
tradiciones, su música y gastronomía. 
 
Envían nueva misiva a AMLO contra el Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/18/politica/009n1pol 
Centenas de académicos y ciudadanos advirtieron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que el proyecto del Tren Maya tendrá un grave 
impacto sociocultural, pues pone en riesgo la pervivencia de las culturas y 
los pueblos milenarios que habitan la región. Ocasiona un daño ecológico 
de alcance mundial, ya que afecta el corredor selvático mesoamericano y su 
conexión con la cuenca amazónica; además, las manifestaciones de 
impacto ambiental se ven como un simple trámite burocrático y no como 
un instrumento de protección al socioecosistema. Miguel Concha, Cristina 
Barros, Enrique Leff y Carlos Ávila, entre otras centenas de firmantes, han 
dirigido dos cartas al mandatario. La primera fue en abril y en ella explicaron 
las razones de su oposición al Tren Maya, como que el tren es en realidad un 
proyecto inmobiliario y de urbanización con bandera de turismo 
responsable, que busca ser motor de la economía peninsular. 
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La buena: apoyo a energía solar; la mala: el socio mayoritario 
será CFE  
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/la-buena-apoyo-energia-solar-la-mala-el-
socio-mayoritario-sera-cfe/145466 
Hasta la fecha, la generación de energía eléctrica por privados está 
totalmente detenida. Hoy, la CRE (Comisión Reguladora de Energía) no da 
un solo permiso para generar electricidad, mediante tecnologías 
alternativas, sea solar o eólica. Basta ver el escandaloso caso de la Audi, una 
empresa alemana que invierte fuerte en México, con automóviles 
sofisticados, pero necesita una planta solar. ¡Ah!, pues no le dan el permiso. 
La Semarnat no le autoriza a Audi la Manifestación de Impacto Ambiental 
para su planta de generación eléctrica, mediante la conversión fotovoltaica. 
Sería en San José Chiapa, Puebla. Según la Semarnat, el proyecto de Audi 
requería de una central propia, subestación eléctrica y dos líneas de 
transmisión internas. Y esto sería en una región ecológica.  
No le dieron el permiso a Audi, porque el gobierno no quiere que nadie más 
genere electricidad con tecnologías alternas, porque supone que la CFE los 
subsidia en la transmisión de su electricidad.  
El gobierno mexicano está condicionando la entrada de los privados a la 
energía solar y eólica. Kenneth Smith, quien fuera negociador mexicano por 
el T-MEC, recordaba que no viene ninguna reserva en el tratado comercial 
para hacerlo. Los privados podrían (y deberían para tener energías más 
limpias) participar en proyectos de energía solar de gran escala. 
 
Sedatu: mayoría de obras de mejora urbana, en municipios 
inseguros para generar arraigo  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/17/politica/012n2pol 
La gran mayoría de las obras del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 
se encuentran en los municipios más inseguros del país, con la finalidad no 
sólo de dotarlos de infraestructura de calidad, sino también de generar en 
la población un sentimiento de identidad y arraigo en regiones donde 
muchas veces no es el gobierno el que controla el territorio.  
Así lo afirmó el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, quien destacó que los trabajos del 
mencionado esquema han obtenido 63 galardones o nominaciones a 
premios nacionales e internacionales de arquitectura y urbanismo. 
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En entrevista con La Jornada, el funcionario señaló que el PMU hasta ahora 
ha realizado intervenciones en 125 municipios de 25 entidades, con un total 
de 850 obras, cuya superficie conjunta equivale a 300 veces el Zócalo de la 
Ciudad de México. Lo anterior, puntualizó, ha generado más de 350 mil 
empleos directos. 
 
Tramo 5 sur se autorizó con información parcial  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tramo-5-sur-se-autorizo-con-informacion-
parcial-20220717-0038.html 
Quintana Roo, Cancún. - La autorización condicionada que la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) otorgó al Tramo 5 sur del 
Tren Maya fija un plazo de tres meses para que el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) entregue información adicional, tanto de 
infraestructura asociada al proyecto como de estudios que debieron 
realizarse antes del inicio del desmonte de selva. 
Antonella Vázquez, representante de la asociación Derecho a un Medio 
Ambiente Sano (DMAS), la cual asesora a los buzos que ganaron la 
suspensión del Tramo 5 sur, comentó que gran parte de la información que 
la Semarnat permite que el Fonatur entregue de manera extemporánea 
debió haber estado contenida desde un inicio en la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA), pues se trata de datos que no pueden obviarse 
para determinar el impacto que tendrá el tren en el entorno. 
 
Avanzan proyectos de mejoramiento en Creel  
https://laopcion.com.mx/local/avanzan-proyectos-de-mejoramiento-en-creel-20220716-
393633.html 
Chihuahua. - El delegado estatal de los Programas para el Bienestar, Juan 
Carlos Loera de la Rosa y la directora general de Desarrollo Regional (DGDR) 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Magdalena Aguilar Rodríguez se reunieron con autoridades municipales y 
ejidales para concretar el plan de Mejoramiento Urbano del Ejido Creel. 
El también representante del presidente de la República acudió a la quinta 
visita de la comitiva de Sedatu al poblado de la Sierra Tarahumara donde se 
revisaron los espacios propuestos para integrar la cartera de proyectos. 
Lo anterior como parte del Plan Integral de Atención al Ejido Creel (PIAEC), 
que instruyó el presidente Andrés Manuel López Obrador en beneficio de 
los ejidatarios que durante años han esperado justicia y se comenzó a 
trabajar desde diciembre del 2021. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tramo-5-sur-se-autorizo-con-informacion-parcial-20220717-0038.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tramo-5-sur-se-autorizo-con-informacion-parcial-20220717-0038.html
https://laopcion.com.mx/local/avanzan-proyectos-de-mejoramiento-en-creel-20220716-393633.html
https://laopcion.com.mx/local/avanzan-proyectos-de-mejoramiento-en-creel-20220716-393633.html


 

 

 

 
Exigen en Senado intervención de FGR en conflicto de minera 
Penmont en Caborca, Sonora  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/exigen-en-senado-intervencion-de-fgr-en-
conflicto-de-minera-penmont-en-caborca-sonora 
Ejidatarios, sus representantes legales y senadores exigieron la intervención 
de la Fiscalía General de la República, la Secretaría de Gobernación y la 
Semarnat, ante un litigio que ganaron después de 20 años y en donde no se 
ha cumplido la sentencia contra la minera Penmont, filial de la compañía 
mexicana Fresnillo PLC, de Grupo Peñoles, emitida por el Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) número 28, con número de expediente 188/2009. 
Los ejidatarios afectados, entre otros Abel y Erasmo Cruz López, lamentaron 
que no se aplique la sentencia para restitución de sus tierras y la citada 
minera siga explotando de forma ilegal y a escondidas minerales como el 
oro, sumado a que otros ejidatarios también están realizando saqueo del 
mineral, todo ello por la falta de aplicación de la ley. 
En entrevista en el Senado y acompañados de su representante legal, Marco 
Valle Grosso, expusieron que la citada resolución ordena a la minera 
regresar todo el oro y demás minerales extraídos en la zona, o bien 
entregarlos al núcleo agrario, al ser el legal propietario de las tierras, así 
como restablecer los cerros, con su flora y fauna del lugar, dejar el aire y agua 
totalmente libres de toda contaminación introducidas por actividades 
realizadas por dicha minera. 
 
Colectivos presumen que Semarnat se comprometió a frenar 
permisos para granjas porcícolas en Yucatán  
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/7/16/colectivos-presumen-que-semarnat-se-
comprometio-frenar-permisos-para-granjas-porcicolas-en-yucatan-289732.html 
La asociación civil denominada Indignación, Promoción y Defensa de los 
Derechos Humanos, aseguró que la titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores se 
comprometió a no otorgar permisos para granjas porcícolas en el estado de 
Yucatán. A través de un comunicado, la asociación informó que el pasado 
miércoles 13, se realizó una reunión en el pueblo Maya de Kinchil, donde 
representantes de ocho poblados denunciaron ante autoridades federales 
y estatales, los impactos negativos de la industria porcícola en el entorno 
ecológico. 
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Sedatu da posesión parcial al ejido San Isidro; faltan 160 
hectáreas  
https://piedepagina.mx/sedatu-da-posesion-parcial-al-ejido-san-isidro-restan-160-
hectareas/ 
Jalisco. - El gobierno federal, a través de la Secretaría de Desarrollo Territorial 
y Urbano (Sedatu), debía entregar la posesión jurídica y material de 280 
hectáreas del predio El Petacal a sus legítimos propietarios, pobladores del 
Ejido San Isidro. Pero la empresa Amway-Nutilite sembró de la noche a la 
mañana en 160 hectáreas, por lo que no podrán ser entregadas en este 
momento, sino hasta dentro de seis meses. 
La posesión material que la Sedatu entregó el jueves 14 fue parcial. Los 
ejidatarios sólo recibieron físicamente 120 hectáreas.  
Amway-Nutrilite se amparó en el artículo 302 de la Ley Federal de la 
Reforma Agraria (que fue derogada por la nueva Ley Agraria de 1992, pero 
es aplicable a este caso), y sembró 160 hectáreas para no entregarle las 
tierras a los dueños legales y así ganar tiempo para interponer recursos 
jurídicos y pelearlas. Según testimonios de pobladores, la empresa contrató 
maquinaria en municipios de la región y pagó a trabajadores para que, 
durante todo el miércoles y madrugada del jueves, sembraran y tiraran 
semilla de garbanzo de manera acelerada en la mayor cantidad de 
hectáreas posible: (Como parte de los trabajos) se caminaron las áreas que 
estaban ocupadas por cultivos. Caminando nos encontramos con una 
sorpresa, que el día de ayer (miércoles) nos sembraron. Estos a la malagueña 
vinieron y nos tiraron semillas, están recientes, y pues se recorta como quien 
dice la superficie de hectáreas que nos iban a entregar”, explicó Raúl de la 
Cruz, presidente del Comisariado Ejidal. 
 
El Gobierno de México defenderá la vigencia y validez del 
Decreto presidencial para eliminar el uso del glifosato  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/el-gobierno-de-mexico-defendera-la-vigencia-y-
validez-del-decreto-presidencial-para-eliminar-el-uso-del-glifosato 
El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) manifiesta su desacuerdo por la sentencia 
del Juez Sexto de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México, 
Francisco Javier Rebolledo Peña, al conceder un amparo a la empresa 
Monsanto contra el Decreto emitido por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador el 31 de diciembre de 2020 para eliminar gradualmente el herbicida 
llamado glifosato.  
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Con argumentos engañosos, Monsanto busca desconocer el principio 
precautorio, el cual México ha adoptado en diversos convenios y leyes, y que 
debido a la modificación del Artículo Primero de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos este Principio es parte de la misma 
Constitución. 
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